



ARTICLE ORIGINAL

CANCER DU CÔLON : ASPECTS DIAGNOSTIQUES ET THÉRAPEUTIQUES AU CHU GABRIEL TOURÉ DE BAMAKO(MALI).

COLON CANCER: DIAGNOSTIC AND THERAPEUTIC ASPECTS TO THE CHU GABRIEL TOURÉ IN BAMAKO (MALI).

B KAREMBÉ, M DIASSANA, M KONATÉ, A TRAORÉ, S PAMATECK, I AMADOU, A DIARRA, I DIARRA, A BAH, B SIDIBÉ, A KONÉ, T KONÉ, B DABO, O COULIBALY, I DIAKITÉ, BT DEMBÉLÉ, Y COULIBALY, A TRAORÉ, L KANTÉ, A TOGO, G DIALLO.

service de chirurgie générale du CHU Gabriel Touré

RÉSUMÉ

Objectif : Déterminer la fréquence de cancer du côlon dans le service de chirurgie générale du CHU Gabriel TOURE, décrire les aspects cliniques et thérapeutiques et évaluer le taux de survie.

Méthodologie: Il s'agissait d'une étude rétrospective incluant tous les patients opérés pour cancer colique dans le service de chirurgie générale du CHU Gabriel Touré d'avril 1999 à avril 2015.

Résultats: Durant la période étude a été colligé 193 cas de cancer du côlon avec une fréquence hospitalière de 0,92% de l'ensemble des hospitalisations. L'âge moyen des patients était de 52ans avec un sex-ratio de 1,2. La symptomatologie retrouvée a été la douleur abdominale (93,26%) la rectorragie (42,83%), alternance diarrhée/constipation (29,53%), arrêt des matières et gaz (31,60%), amaigrissement (63,39%), masse palpable (41,45%). La coloscopie a été réalisée chez tous nos patients. Le type histologique le plus représenté a été adénocarcinome lieberkunien (90,73%). Un taux de (97,94%) ont subi une intervention chirurgicale, un traitement curatif a été réalisé chez (53,88%) dont 30,83% d'hémi-colectomie droite, 9,33% hémi-colectomie gauche, sigmoïdectomie (17,62%). Le traitement palliatif pratiqué a été; les dérivations internes (4,15%) et 2,04% abstentions thérapeutiques. La mortalité post opératoire a été de 4,15% avec une survie moyenne de 20,72%.

Conclusion : le cancer du côlon est une pathologie fréquente et grave. Il est révélé souvent tardivement dans notre contexte et confirmé par l'histologie. La prise en charge doit être précoce.

Mots clés: colon, cancer, adénocarcinome, hémi colectomie, mortalité.

SUMMARY

Aims: To determine the frequency of colon cancer in the General Surgery service of the CHU Gabriel TOURÉ, to describe the clinical and therapeutic aspects and to assess the survival rate.

Methodology: It was a retrospective study including all patients operated on for colon cancer in the general surgery service of the CHU-GABRIEL TOURÉ from April 1999 to April 2015.

Results: During the study was collected 193 cases of colon cancer with a hospital rate of 0.92%. The average age of patients was 52ans with a sex ratio of 1.2. The newfound symptomatology was abdominal pain (93,26%) rectum (42,83%), alternating diarrhea/constipation (29,53%), judgment of contents and gas (31,60%), weight loss (63,39%), palpable mass (41,45%). The colonoscopy was done in all of our patients. The most represented histological type was adenocarcinoma lieberkunien (90,73%). (97,94%) have undergone a surgical procedure, a curative treatment was performed in (53,88%) 30,83% of right hemi-colectomy, 9,33% left hemi-colectomy, sigmoidectomy (17,62%). Practical palliative treatment was; derivations internal (4,15%) and 2,04% therapeutic abstentions. Mortality was 4,15% with an average survival of 20,72%.

Conclusion: cancer of the colon is a frequent pathology and serious. It is often late revealed in our context and confirmed by histology. Support must be early.

Keywords: colon, cancer, adenocarcinoma, hemi colectomy, mortality.

Tirés à part

KAREMBÉ Boubacar Maître-Assistant à la FMOS. mail:boubacarkarembé0@gmail.com Département de chirurgie, CHU Gabriel Touré BP:267, Bamako, Mali Tel: (00223) 76422064- 65942572